En entrevista con Patricia Avendaño, consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México, se aborda el tema de las urnas electrónicas.

(2024-04-03), 102.5 MVS Noticias, Metrópoli, con Juan Manuel Jiménez, Juan Manuel Jiménez, (Nota Informativa) - 05:37:04, Duración: 00:08:10 Precio \$558,600.00

JUAN MANUEL JIMÉNEZ, CONDUCTOR: En línea telefónica de MVS Noticias, la consejera presidenta del Instituto Electoral de la ciudad de México, Patricia Avendaño.

Consejera, un placer saludarla, ¿cómo está?

PATRICIA AVENDAÑO, CONSEJERA PRESIDENTA DEL IECM: Muy bien, Juan Manuel, muchísimas gracias, de verdad muy agradecida de tener la oportunidad de platicar contigo, saludarte a ti y a tu auditorio.

JUAN MANUEL JIMÉNEZ: Importantísimo platicar del futuro de la democracia y qué mejor que con urnas electrónicas, ¿no?

PATRICIA AVENDAÑO: Sí, totalmente de acuerdo.

Mira, te comento, esto de las urnas electrónicas, del voto electrónico, ya es de larga data en la ciudad de México. Por ejemplo, tuvimos una demostración de los aparatos que se van a utilizar, las urnas que se van a utilizar en la ciudad de México en las casillas especiales. Esto es bien importante que lo resalte, porque no es un uso generalizado ni en todo el país, ni para todas las casillas, solamente las casillas especiales, esas casillas que se instalan en lugares de gran afluencia ciudadana para las personas que por alguna razón están fuera de su domicilio, están de tránsito en la ciudad de México por negocios, por enfermedad, por estudios, que puedan votar en esas casillas. También es cierto que estas casillas usualmente están llenas de gente y generalmente se acaban las boletas porque, pues hay mucha gente, centrales de autobuses, aeropuertos, hospitales, en fin, lugares de gran afluencia ciudadana.

Entonces, hoy tuvimos la oportunidad de conocer estos dispositivos que van a estar colocados en las casillas especiales Ciudad de México y a cargo del INE, debo de señalarlo, no es, digamos, las modalidades que en el Instituto Electoral hemos practicado, por ejemplo, para nuestros ejercicios participativos, pero son estos dispositivos que va a haber tres por cada casilla especial para que puedan votar un máximo de mil personas, Juan Manuel.

JUAN MANUEL JIMÉNEZ: ¿Mil para las 44 casillas?

PATRICIA AVENDAÑO: Efectivamente, mil, tres dispositivos, pero entre esos tres serán para las mil personas, mil distribuidos entre tres dispositivos. Y esto tiene una razón de ser, porque es en cuanto a la velocidad en que cada persona va a poder, digamos, emitir su voto en estos aparatos. Entonces no se puede ampliar a una mayor cantidad, así lo determina el INE. Entonces, máximo mil personas podrán acceder a las casillas especiales y habrá tres dispositivos para que puedan hacer el ejercicio de su voto en los aparatos, las urnas electrónicas que estarán ahí dispuestas.

JUAN MANUEL JIMÉNEZ: ¿Presidenta, y las urnas van a estar recibiendo los votos únicamente para Jefatura de Gobierno o para qué puestos de elección popular?

PATRICIA AVENDAÑO: Van a estar abiertos para todos los puestos de elección popular. Es decir, vamos a suponer una persona que está de tránsito en la ciudad de México va a poder votar tanto para las elecciones federales como para las que correspondan, vamos, si es foráneo, pues va a ser Presidencia de la República, y básicamente si está dentro del área para votar por Senador, va a poder votar por Senador.

Si está dentro de la ciudad de México, fuera de su alcaldía, esa era la gran complicación con las personas que atendían las casillas, que tenían que estar haciendo una revisión de por qué cargos pueden votar. Entonces, en automático estos aparatos van a poder determinar a través de una tarjeta que nos mostraron hoy cómo funciona, el ciudadano llega, se identifica con su credencial de elector, ahí va a estar precargado en unos dispositivos que va a tener el personal que atiende las casillas, le van a decir si estás registrado, tu credencial de elector es válida y puedes votar por tantos cargos. Entonces están abiertos para votar con estas boletas digitales por los cargos, vamos, si estás dentro de tu sección electoral, si estás dentro de tu distrito, si estás en alcaldía, si estás dentro de la ciudad de México, si estás en el ámbito de la circunscripción de senadurías y si estás en el país, podrás votar por determinados cargos.

JUAN MANUEL JIMÉNEZ: Ahora Consejera, la pregunta del millón, ¿si es seguro o es hackeable este sistema?

PATRICIA AVENDAÑO: Fíjense que tiene y hay una larga discusión respecto a estos dispositivos, hay una diferenciación entre lo que es el voto electrónico, que es por internet y el voto a través de la urna. Las urnas son unos dispositivos autónomos.

JUAN MANUEL JIMÉNEZ: Ok.

PATRICIA AVENDAÑO: Son dispositivos que no están conectados a ninguna red, tienen una batería que les permite operar seis horas, pero son autónomos, no hay manera de que interfieran con ellos de ninguna forma, ni de que se transmite información ni de pedir información, son exclusivamente para emitir el voto, porque la revisión de la lista nominal para ver si las personas están registradas se hace por los funcionarios de la mesa directiva de casilla, que tendrán un equipo informático a través del cual verificarán que las personas estén registradas y eso evidentemente si quiere que tengan una conexión.

Los aparatos en sí, las urnas electrónicas, que son una especie de tabletas o laptop diseñadas expreso para eso, no tiene ningún tipo de conexión. Entonces no son hackearles porque reciben la votación electrónica, emiten un, digamos que fuera con una especie de ticket que cae en una urna transparente, imprime, cae en la urna transparente y esto permite que en caso necesario se haga un recuento y al final de la votación, pues se imprime, vamos, cuáles son los votos que se emitieron a favor de qué candidato o candidatura, de las diversas que están, digamos, contenidas dentro de la urna electrónica.

JUAN MANUEL JIMÉNEZ: Importante resaltar, mencionar una vez más, son únicamente las urnas electrónicas instaladas en las casillas especiales de la ciudad de México.

PATRICIA AVENDAÑO: Efectivamente, en el resto de las casillas va a ser la votación tradicional a través de boletas de papel, con mamparas, con cajas paquete, con urnas transparentes, votación tradicional. Solamente en 44 casillas en toda la ciudad de México, ubicadas en los lugares de mayor afluencia ciudadana, habrá estos dispositivos electrónicos a través de los cuales se podrá emitir el voto.

JUAN MANUEL JIMÉNEZ: Le quito unos minutitos más, ya que estamos hablando de dónde ir a votar el próximo 2 de junio de 2024.

Consejera presidenta, Patricia Avendaño, importantísimo mencionar que en las casillas de la ciudad de México la inclusión se hace presente.

PATRICIA AVENDAÑO: Efectivamente, mira, se ha avanzado ya en muchos caminos para garantizar la posibilidad de que las personas puedan ejercer su voto, no obstante que cuenten o padezcan alguna discapacidad. Por ejemplo, en estas mismas casillas nos estaban mostrando en estas urnas electrónicas, tienen una especie como de pantalla móvil que trae signos de lenguaje braille para que las personas que tienen la

JUAN MANUEL JIMÉNEZ: Muy bien.

PATRICIA AVENDAÑO: Entonces, bueno, hay muchos otros elementos que se han incorporado en las casillas tradicionales qué bueno, sería muy amplio hablar aquí de ellos, pero con mucho gusto en otra oportunidad podemos referirnos a los mismos.

Ahora, también es bien importante, Juan Manuel, que yo te comente que este tipo de dispositivos también se van a implementar en 23 consulados fuera de nuestro país, 20 en Estados Unidos, uno en Canadá, uno en España, uno en Francia.

La votación que va a ser en el extranjero, una de las modalidades es que sea de manera presencial en 23 consulados, y los dispositivos que se utilizarán serán similares a los que hoy nos mostraron los compañeros del INE.

JUAN MANUEL JIMÉNEZ: Bien, muchísimas gracias, Presidenta, siempre un placer saludarla.

PATRICIA AVENDAÑO: Gracias, un gusto saludarte Juan Manuel, un abrazo grande.

JUAN MANUEL JIMÉNEZ: Muchísimas gracias, consejera Patricia Avendaño, consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México, en MVS Noticias.

VROD